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Язык сердца и чувств
29 апреля – Междуна-
родный день танца.

Ег о нача л и о т мечат ь 
в 1982 году, в день рождения 
французского балетмейстера 
Жан-Жоржа Новерра, которого 

считают отцом современного балета.
Алтайский край в этот день примет участие 

во Всероссийской акции «Культурный хоровод». 
Ее участниками стали учреждения, отремон-
тированные по нацпроекту «Культура».

В регионе главные площадки акции – ДК в 
Родино одноименного района и Первомайском 
Бийского района. В Первомайском состоится 
открытый хореографический фестиваль «По-
верь в мечту», в Родинском районе – отчетный 
концерт хореографических коллективов.

  �АЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .

  ГЛАВНОЕ .
Шашлык отменяется

Особый противопожарный режим вводится в Алтай-
ском крае с 28 апреля.

С начала месяца в регионе объявлен пожароопасный сезон. 
С тех пор только в лесах произошло 13 серьезных возгора-
ний, пламя прошло около 10 га. До 30 апреля Алтайским 
гидрометцентром объявлено штормовое предупреждение 
в связи с высокой пожароопасностью (4-й класс горимости) 
на большей территории края.

При введении особого режима устанавливается запрет 
на посещение лесов, использование мангалов и других при-
способлений с открытым огнем, на разведение костров, 
сжигание мусора, травы, листвы. Нарушения влекут штраф 
для граждан – 2–4 тысячи, должностных лиц – 15–30 тысяч, 
юридических лиц – 200–400 тысяч рублей.

Алёна ИВАНОВА

28 апреля – День работника 
скорой медицинской помощи

Уважаемые работники скорой 
медицинской помощи!

Примите искренние поздравления с профес-
сиональным праздником.

Служба скорой помощи является передовой линией 
всей медицины региона. Ваша работа требует высокой 
квалификации, выдержки и самоотдачи, готовности 
оказывать медицинскую помощь в любых условиях. От 
профессионализма специалистов и эффективности работы 
системы в целом зависит очень многое: своевременная по-
становка диагноза и оперативное начало лечения больного.

Сегодня вы ведете борьбу с пандемией. На вас лежит 
колоссальная нагрузка. В прошлом году бригадами ско-
рой помощи было отработано почти 800 тысяч вызовов. 
За каждым из них стоит человеческая жизнь. С октября 
по ноябрь 2020 года количество обращений в единую 
диспетчерскую службу скорой медицинской помощи 
увеличилось более чем в 1,5 раза и превышало 3000 в 
сутки. В этот период вы добросовестно продолжали ис-
полнять свой долг, несмотря на трудности.

Материально-техническое оснащение станций скорой 
помощи и состояние санитарного транспорта находятся 
на постоянном контроле Президента и Правительства 
Российской Федерации, Правительства Алтайского края. 
Работа по обновлению автопарка ведется регулярно. В 
прошлом году было приобретено 45 машин. В этом году из 
краевого бюджета на эти цели также выделены средства.

Важно, чтобы система оказания скорой помощи про-
должала эффективно работать. Это необходимо для одной 
главной цели – сохранения здоровья жителей нашего края.

Особые слова благодарности – ветеранам, которые 
десятилетия проработали в службах скорой помощи.

Желаем вам крепкого здоровья, мира, добра и успехов 
в работе!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.
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Впервые пойдут в детсад около 6 тыс. детей 

до трех лет и около 3 тыс. – старше трех лет. 
Количество предпочитаемых дошкольных уч-
реждений ограниченно. Поэтому части детей 
нет в списках на предоставление мест. Чтобы 
решить этот вопрос, в августе организуют до-
полнительные дни приема.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 9-14 м/с, 
порывы 17-22 м/с. Преимущественно 
без осадков, по востоку умеренные 

дожди, грозы.
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+15о +20о

день

+18о +23о +21о +23о

+16о +21о
день +4о +9о

ночь

Ветер западный, 6-11 м/с, ночью 
местами порывы до 21 м/с. 
Преимущественно без осадков, 
местами по югу умеренные 
дожди, грозы.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-западный, 
6-11 м/с, порывы 15-20 м/с. Пре-
имущественно без осадков, днем 
местами небольшие, по западу 
умеренные дожди, грозы.

29 апреля

30 апреля

Фельдшеру – новый дом
  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

«Всё цвело… и радиации 
было не видно»

В селе Шумилиха Ребри-
хинского района откры-
ли новый фельдшер-
ско-акушерский пункт.

– Нашему селу в следую-
щем году исполняется сто лет. 
ФАП – это отличный подарок к 
празднику, – говорит 79-летняя 
Людмила Зубкова.

В Шумилихе она живет с 21 го-
да. Долгое время у медучрежде-
ния не было собственного зда-
ния. На прием Людмила Зубкова 
ходила в колхозную контору, на 
почту, в детский сад. Местная 
жительница продолжает:

– Когда в прошлом году нача-
ли строить новое помещение, 
мы с соседкой ежедневно ходи-
ли на экскурсию. Дом вырос у 
нас на глазах за считаные меся-
цы. Особенно душу греет, если 
из трубы в сильные морозы 
идет дымок. Значит, в здании 
тепло. Жизнь продолжается.

По словам Людмилы Алек-
сандровны, раньше для сдачи 
крови приходилось ездить в 
райцентр. Путь неблизкий – 
30 километров. Да и проходя-
щий автобус курсирует всего 
три раза в неделю. С появлением 
ФАПа местные жители доволь-
ны оказанием медицинских ус-
луг. Рады и тому, что лекарства 
теперь привозят по заказу.

Ежедневно прием ведет 
фельдшер Елена Желудкова. 
Дети и взрослые уважают ее 

за добросовестное отношение 
к работе и внимание к каждому 
пациенту.

– В нашем селе 450 человек, 
70 из них – дети. В день прини-
маю от 5 до 25 человек, провожу 
процедуры. Бывает, что в выход-
ные нужно выйти, съездить на 
вызов. Я люблю свою работу и 
рада помочь в любое время, – 
рассказывает Елена Желудкова.

Она родом из Тюменцевско-
го района. В 2004 году окончи-
ла Каменское медицинское 
училище. Затем вышла замуж 
и приехала с супругом в Шу-
милиху. На протяжении 15 лет 
заведует фельдшерско-акушер-
ским пунктом.

Всего в районе 16 ФАПов. Два 
из них – в Шумилихе и Пано-
во – открыли в прошлом году. 

В нынешнем новое здание поя-
вится в поселке Молодёжном, 
где проживает 300 человек. 
В планах сделать аналогичное 
помещение в Усть-Мосихе и 
провести капитальный ремонт 
в Клочках.

– Как и в других районах, 
нам не хватает фельдшеров. 
Несколько ФАПов в данный 
момент по совместительству 
обслуживают медработники 
из других населенных пун-
ктов, – отметила заместитель 
главврача по организацион-
но-методической работе Ре-
брихинской ЦРБ Виктория 
Суспицына.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

ФАП в Шумилихе открыли в прошлом году.Фельдшер Елена Желудкова.

КСТАТИ
Всего в 2020 году в крае построено 16 фельдшер-
ско-акушерских пунктов. Потрачено почти 
126 млн рублей. В 2021-м планируют возвести еще 
17 ФАПов.

Портреты ликвидаторов, ушедших из жизни.В Чернобыль выезжало 2500 жителей Алтайского края.

Виктор Томенко вручил награды.

26 апреля страна вспоминала о трагических событиях на 
Чернобыльской АЭС.

…В этот день, через 35 лет после 
аварии на атомной электростанции, в 
концертном зале «Сибирь» было много-
людно. Среди собравшихся мужчины с 
наградами на парадных пиджаках. Это 
герои-ликвидаторы, участники событий 
далекого 1986 года на Чернобыльской 
АЭС. В Барнаул приехали около двухсот 
человек со всего края. Волонтеры держа-
ли портреты тех, кого уже нет в живых, 
по аналогии с «Бессмертным полком». 

Н������ � ������������
Приветствуя собравшихся, губерна-

тор Виктор Томенко сказал: «26 апреля 

в истории нашей страны трагическая 
дата. Авария показала, насколько мощ-
ной и разрушительной может быть 
техногенная катастрофа. А ликвиди-
ровать ее последствия способна только 
человеческая воля, разум. Слова самого 
глубокого уважения и благодарности 
вам, вашему подвигу хотелось бы се-
годня выразить от лица всех жителей 
края. Полторы тысячи чернобыльцев 
сегодня с нами. Они продолжают вести 
свою важную работу, в первую очередь 
патриотическое воспитание молодежи. 
Я хочу вам поклониться, ведь и через 
много десятилетий ваш подвиг будет 
незабываем».

За социально значимую обществен-
ную деятельность во благо края Вик-
тор Томенко вручил медаль «За заслуги 
перед обществом» члену правления 
Алтайской региональной обществен-
ной организации инвалидов «Семи-
палатинск – Чернобыль» Владимиру 
Смышляеву. 

Почетную грамоту Правительства 
Алтайского края получили участ-
ники ликвидации последствий ка-
тастрофы на Чернобыльской АЭС 
Валерий Бондаренко, Сергей Жуков, 
Виктор Колиганов, Сергей Крючков, 
благодарности – Сергей Гащенко, 
Александр Колиниченко, Владимир 
Коробков.

(Окончание на 4 стр.) Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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В прошлом году кадро-
вый состав агропро-
мышленного комплек-
са края пополнился 
67 выпускниками вузов 
и 33 из средних специ-
альных заведений. При 
такой динамике вакан-
сии в АПК будут закры-
ты лишь к 2030 году, 
подсчитал исполни-
тельный директор 
Союза крестьянских 
(фермерских) фор-
мирований Алтай-
ского края Александр  
Вайс.

Он считает, что этот про-
цесс можно ускорить только 
при согласованных действиях 
руководителей сельхозпред-
приятий, фермеров, образо-
вательных учреждений и 
административного ресурса.

Согласно статистике, в крае 
650 вакантных мест на долж-
ности специалистов высшего и 
среднего звена. Потребность в 
рабочих профессиях превыша-
ет 2500 тысячи. На этом фоне в 
текущем году профильный вуз 
заявил о наборе 630 студентов 
на очное обучение.

Из них лишь 124 пред-
усмотрено готовить для 
сельхозпроизводства: 50 агро-
номов, 50 зоотехников и 
24 ветврача. И более 500 сту-
дентов набирают для лесной и 
перерабатывающей промыш-
ленности, землеустройства, 
декоративного садоводства.

В региональном Минсель-
хозе и аграрном университете 
считают, что такой расклад объ-
ясняется низкой активностью 
руководителей сельхозпред-
приятий, так как набор студен-
тов производится на основе их 
предложений. А государство 
компенсирует 80% затрат сель-
хозпредприятиям, связанных с 
процессом обучения студентов, 
и дополнительно выплачивает 
компенсацию в размере 300 ты-
сяч рублей при трудоустрой-
стве студентов.

«Сегодня и фермер, как 
самый заинтересованный в 
обновлении кадров, платит до-
стойную, даже по городским 
меркам заработную плату, а 

многие обеспечивают специ-
алистов и жильем, и другими 
благами, – отмечает Алек-
сандр Вайс. – Но по-прежнему 
идет массовая миграция из 
сёл. Прежде всего из-за отсут-
ствия жизненно необходимых 
коммуникаций, достойного 
медицинского обслуживания, 
наличия полнокомплектных 
школ, детских садов, мест до-
суга, благоустройства».

Исполнительный директор 
фермерского союза говорит, 
что в Алтайском крае нара-
ботан положительный опыт 
взаимодействия фермеров с 
высшими и средними образо-
вательными учреждениями. 
Из-за отсутствия необходимой 

базы в учебных заведениях 
студенты проходили про-
изводственную практику 
в технически оснащенных 
фермерских хозяйствах, где 
многие оставались после уче-
бы работать.

С 1 января вступил в силу 
Федеральный закон Министер-
ства образования № 273-ФЗ, 
где сказано, что практические 
занятия возможны лишь на 
специализированных пред-
приятиях, к которым ферме-
ры не относятся. «Необходи-
мо отменить эту абсурдную 
норму, в этом заинтересованы 
не только фермеры, но и об-
разовательные учреждения», 
– считает Александр Вайс.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

  КАДРЫ .

  КСТАТИ .

  ПАНОРАМА .

Правительство  
взялось за бензин

Правительство готовит базу для того, чтобы ограничить 
экспорт бензина и попытаться сбить цены на внутреннем 
рынке.

Правительство по итогам совещания у профильного ви-
це-премьера Александра Новака поручило Минэнерго подго-
товить проекты актов об установлении временного экспорта 
«отдельных видов нефтепродуктов», сообщил «Коммерсант». 
Благодаря этому правительство сможет оперативно запретить 
экспорт бензина за пределы ЕАЭС.

Бензин должны включить в перечень товаров, которые 
«существенно важны для внутреннего рынка, в отношении 
которых в исключительных случаях могут быть установлены 
временные ограничения или запреты экспорта».

В документе уже есть растительное масло, зерновые и 
молочные продукты.

В первом квартале 2021 года бензин подорожал на 3%, что 
выше инфляции.

Предпринимателям  
надо поторопиться

Осталось 2 дня до завершения приема отчетов от субъ-
ектов малого предпринимательства в рамках проведе-
ния сплошного наблюдения малого бизнеса по итогам 
за 2020 год.

Между тем, по информации Алтайкрайстата, с начала 
старта сплошного наблюдения данные о своей деятельности 
не предоставили еще около 20% предпринимателей края.  
В профильном управлении напоминают, что это можно сделать 
через Единый портал государственных и муниципальных 
услуг по 30 апреля 2021 года включительно.

Мотивация студентов
Сертификаты на получение именной стипендии сту-

дентам в минувший понедельник вручил исполнитель-
ный директор Союза промышленников Алтайского края, 
председатель попечительского совета АлтГТУ Виктор Ме-
щеряков.

По его словам, в Алтайском крае идет планомерная ра-
бота по стимулированию выпускников вузов инженерных 
специальностей трудоустраиваться на предприятия края.

«Наша общая задача – мотивация молодых специалистов 
и обеспечение их хорошими условиями труда. Эту работу мы 
совместно с нашим техническим университетом и промыш-
ленниками стремимся выполнять. В регионе открыт Центр 
опережающей профессиональной подготовки, который стал 
оператором для профессиональной ориентации, обучения, 
повышения квалификации специалистов по перспективным 
профессиям.

Стипендия попечительского совета назначается студентам, 
добившимся значительных успехов в учебе, научно-исследо-
вательской работе, инновационной деятельности во время 
производственных практик. Для бакалавров денежное по-
ощрение составляет 3 тыс. рублей, для магистрантов – 5 тыс.

Энергетики  
готовятся к ремонтам

В АО «СК Алтайкрайэнерго» готовятся к новому ремонт-
ному сезону. На починку электросетевого оборудования в 
текущем году потратят 67,1 млн рублей.

Намечено восстановить 1304 км воздушных ЛЭП и 578 транс-
форматорных подстанций.

«Новые технологии, которые разрабатываются и внедряются 
на предприятии, позволяют сделать процесс планирования 
и контроля за исполнением ремонтной программы более 
прозрачным, точным и простым для пользователей», – от-
метил заместитель гендиректора АО «СК Алтайкрайэнерго» 
Юрий Доманов.

Евгений ШУМИЛОВ

Фермер Анатолий Ива-
нов рассказал, что в Косихе 
существует филиал Троиц-
кого агротехникума – быв-
шего профессионального 
училища. Пять лет назад 
оно было на грани закры-
тия. Но под руководством 
директора училища собра-
ли попечительский совет 
из местных фермеров. 
Один помог ПУ № 74 се-
менами, другой выделил 
солярку, третий принял 
ребят в своем хозяйстве, 
ознакомил с принципа-
ми работы современных 
сельхозорудий. И всё это 
– на безвозмездной основе! 
Теперь коллектив учебного 
заведения нацелен на его 
развитие.

Сегодня в крае действует 
21 сельское учебное заведе-
ние для подготовки трак-
тористов-машинистов. Они 
преобразованы в агротех-
нические техникумы и ли-
цеи, но материально-техни-
ческая база их и программа 
обучения намного отстали 
от потребностей отрасли. 
Поэтому Анатолий Иванов 
предлагает создать на базе 
передовых хозяйств в крае 
производственный центр, 
где будут проходить прак-
тику не только учащиеся, 
но и мастера и преподава-
тели.

Штраф платит нарушитель
«Я была оштрафована за наруше-

ние земельного законодательства. 
Внесла деньги с карты моей мамы, но 
мне сказали, что так делать нельзя 

и средства с чужой банковской карты вернутся 
обратно. А оплатить штраф я должна сама. 
Так ли это?

Екатерина Брагина, Михайловский район».

На вопрос отвечает начальник Межмуници-
пального Михайловского отдела Управления Ро-
среестра по Алтайскому краю Юлия Капелькина:

– Нужно понимать, что штраф – это санкция, 
то есть наказание, которое вы должны понести 
за нарушение закона, и никакое другое лицо 
не может взвалить на себя эту ношу.

По действующему законодательству админи-
стративные правонарушения (штрафы) не явля-
ются налоговыми платежами, поэтому оплата 
третьими лицами неналоговых платежей законо-

дательством не предусмотрена. В соответствии с 
письмом Минфина от 21.05.2018 № 23-01-06/34205 
администратор доходов бюджета не вправе при-
нимать к учету платежные документы от иных 
лиц и должен осуществить возврат данного пла-
тежа, как излишне (ошибочно) уплаченного в 
бюджет, плательщику (иному лицу). В силу дей-
ствия положений Кодекса об административ-
ных правонарушениях РФ лицо, привлеченное 
к административной ответственности, обязано 
исполнить обязательство по уплате штрафа за 
совершенное правонарушение самостоятельно.

На практике бывают случаи, когда, несмотря 
на предупреждение инспекторов, за нарушителя 
штраф оплачивает кто-то другой. Такие денежные 
средства не принимаются, они возвращаются 
лицу, с чьей карты были списаны. При этом нару-
шитель так и остается быть обязанным оплатить 
штраф, дело с контроля не снимается.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

Вот уже месяц половина 
владельцев отделов в бар-
наульском торговом центре 
«Республика» пытаются за-
щитить свои права, на кото-
рые посягнул, по их мнению, 
новый арендодатель.

Хотим как раньше
До 16 мая арендаторы должны под-

писать договор аренды с управляю-
щей компанией «Ермак» либо съехать 
с торговых площадей. «Республикан-
цы» создали инициативную группу, 
наняли юриста и стали привлекать 
внимание общественности.

За 10 лет, что существует торговый 
центр, сменился не один арендодатель. 
Бывший заводской корпус, адаптиро-
ванный под ТЦ, переходил от москви-
чей к питерцам, теперь вот снова попал 
к москвичам. Но предыдущие аренда-
торы, оценив запущенность здания, в 
его ремонт инвестировать не захотели. 
Соответственно, и договор аренды для 
предпринимателей оставался преж-
ним, с них брали фиксированную плату 
за квадратный метр. И вот нашелся 
арендодатель, УК «Ермак», который 
взял здание в долгосрочную аренду с 
условием выкупа через два-три года. 
Он собирается вложить в ремонт ТЦ 
около полумиллиарда рублей и через 
год сделать из «Республики» большой 
мебельный центр. Казалось бы, что 
здесь плохого?

Больше всего алтайских предпри-
нимателей возмутило, что москвичи 
предложили им работать по федераль-
ным правилам, по которым нужно 
знакомить арендатора со своими до-

ходами. И если они превышают опре-
деленную норму, платить в среднем 
10% от выручки.

– Если платить от выручки, по-чест-
ному, как москвичи обозначили в до-
говоре, то аренда для нас повысится 
вдвое, а то и втрое. Если выручки нет, 
то платить придется, как в старом 

договоре, по 30 тысяч рублей. В Бар-
науле так никто не работает.

Мы составили общую петицию, 
свои подписи под ней поставили уже 
около 50 человек. Мы хотим работать 
на старых условиях, поскольку на дан-
ный момент никаких улучшений в 
здании нет. Лифты ломаются раз в 
месяц, парковка особо не оборудована. 
Крыша постоянно течет на третьем 
этаже. Вот если бы ребята приехали, 
вложились в здание, можно было бы 
говорить об увеличении арендной 
платы, – сказал руководитель фили-
ала компании «Деко-Мастер» Алексей 
Смирных.

Руководитель филиала «Ролатекс» 
Татьяна Вишнякова сомневается в 
том, что задумка нового арендодателя 
осуществится.

– Перспективы для развития гло-
бального мебельного центра здесь 
нет, так как в этой части города (про-

спект Космонавтов) нет новостроек. 
А москвичи хотят сделать крупный 
мебельный центр, как в Тюмени, 
привлечь якорных арендаторов. Тот в 
центре находится, там проходимость 
больше. Наш торговый центр стоит 
на отшибе, в заводских кварталах, 
и такого спроса, как в Тюмени, у нас 

не будет. На Павловском тракте – 
другое дело. Думаю, в «Республике» 
всё закончится тем, что арендаторы 
просто съедут, – отметила Татьяна 
Вишнякова.

По московским меркам
Операционный директор компании 

УК «Ермак» Максим Семергей настроен 
оптимистично. Для московской ком-
пании это не первый торговый центр, 
который достается в запущенном со-
стоянии от прежних арендодателей.

– ТЦ «Орион» в Тюмени, который 
мы обновили, примерно был такой 
же, как ваша «Республика». Там около 
120 арендаторов. Сейчас прекрасно 
работают. Предыдущий арендодатель 
«Республики» находился в состоянии 
банкротства, поэтому экономил на ре-
монте, на маркетинге. Мы забрали ТЦ 
в долгосрочную аренду с выкупом на 

второй-третий год. Переговоры начали 
еще осенью прошлого года. Три недели 
назад подписали договор о плавном 
переходе за полтора месяца на новые 
договоры аренды. Уведомили об этом 
всех арендаторов, представили пре-
зентации. Уже договорились со всеми 
«якорями», такими как «Формула М2», 
«Декорация», и другими, но часть арен-
даторов почему-то настроена против 
нас. Мы с таким сталкиваемся впер-
вые. Вкладываем свои деньги в ТЦ. 
Хотим отремонтировать здание, об-
новить маркетинг. Мы – прозрачная 
организация, открыто говорим о своих 
расходах и доходах. И чтобы понять, 
что происходит в «Республике», нам 
нужно иметь представление о доходах 
арендаторов. Но у вас в Барнауле это 
не принято, цифры держатся в тайне, 
– говорит Максим Семергей.

По словам операционного дирек-
тора,  компания не собирается «зади-
рать» арендную плату или вводить 
новые платежи. Но есть нюанс.

– Есть арендаторы, которые зара-
батывают по 3 миллиона, а платят 
100 тысяч рублей аренды. 3% с обо-
рота – это неправильно. Когда вы 
имеете гипердоходы, то чуть-чуть 
нам доплачиваете. Возможно, 6–7% 
арендаторов не примут наши условия 
и съедут. Это для нас некритично. Мы 
не будем их уговаривать, через год 
они увидят нормальный маркетинг, 
нормальную эксплуатацию здания 
и захотят вернуться,  – отметил он.

В качестве конкурентов в Барна-
уле новый арендодатель рассматри-
вает три торговых центра – «Москву», 
«Арену» и Dommer. Но все они, на его 
взгляд, значительно проигрывают 
«Республике» по площадям.

Ситуация под контролем

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Алтайском крае 
Андрей Осипов рассказал, что пред-
приниматели из ТЦ «Республика» уже 
обратились к нему.

– Мы знаем о ситуации, нам по-
ступило письменное обращение от 
юриста, нанятого арендаторами ТЦ 
для защиты их интересов. Думаем, 
что с ним делать. Уполномоченный 
по защите прав предпринимателей 
может разрешать конфликты, которые 
возникают между предпринимателя-
ми и государственной властью самоу-
правления. Когда два хозяйствующих 
субъекта между собой спорят, мы не 
можем вмешиваться. Сегодня у меня 
есть заявление от предпринимателей. 
А завтра может появиться заявление от 
арендодателя, – сказал Андрей Осипов.

Он порекомендовал предпринима-
телям выработать общую позицию в 
разговоре с арендодателем.

– Возможно, московская компания 
ставит себе задачу завести в торго-
вый центр только одного якорного 
арендатора, поэтому расчищает ей 
место, не считаясь с интересами дру-
гих компаний. В противном случае 
ей трудно будет найти на такие пло-
щади новых арендаторов. Думаю, что 
новой управляющей компании всё 
же придется считаться с мнением 
уже имеющихся в ТЦ «Республика» 
организаций и договориться с ними, 
провести собрание с арендаторами, 
– отметил он.

Что ж, мы будем следить за разви-
тием ситуации.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  СИТУАЦИЯ .

  «АП»–ИНФО .

Поднимают «якоря»?

Сотни будет маловато
  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

Средние цены на приобретённое  
переработчиками Алтайского края зерно

1) Данные не размещаются в целях обеспечения конфиденциальности первичных статисти-
ческих данных, полученных от организаций.

Источник: Алтайкрайстат.

Зерновые  
и зернобобовые 

культуры
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2021 г.  
к январю – 

марту  
2020 г.

к февралю 
2021 г.

к декабрю 
2020 г.

к февралю 
2020 г.

ВСЕГО 100,8 102,1 130,9 137
Пшеница 14 877 99,7 96,9 121,7 128,6
Рожь 1) 99,7 98,4 104 112
Гречиха 39 913 104,1 116,5 150,3 155,4
Ячмень 12 623 98,5 105,2 135 141,3
Овес 13 775 97,8 96,5 156,4 164
Горох 20 139 105,2 119,5 166,3 161,2
Подсолнечник 49 912 109 127 249 218,6
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«Если платить от выручки, по-честному, 
как москвичи обозначили в договоре, то 
аренда для нас повысится вдвое, а то и 
втрое. Если выручки нет, то платить при-
дется, как в старом договоре, по 30 тысяч 
рублей. В Барнауле так никто не работает».

Всем сторонам конфликта придется договариваться.

Сегдня уже редко встретишь, когда заслуженный механизатор делится опытом с молодежью.
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Квартиры для детей-сирот

  ПРОБЛЕМА .

Предоставление квартир детям-сиротам – боле-
вая точка для многих регионов. В прошлом году 
эта тема в Алтайском крае получила особое 
внимание, когда выяснилось, что дополнительные 
средства из федерального бюджета на покупку 
квартир для этой категории льготников не были 
использованы. О том, как решается вопрос обе-
спечения детей-сирот жильем, почему не были 
израсходованы федеральные средства, какие новые 
возможности появились для решения проблемы, 
мы поговорим с министром строительства и 
ЖКХ Алтайского края Иваном Гилёвым.

– Иван Васильевич, да-
вайте начнем с самого 
начала. Каким законом 
или в рамках какой про-
граммы определяется 
право детей-сирот на 
жилье?

– Обеспечение жильем де-
тей-сирот ведется в соответ-
ствии с Федеральным законом 
«О дополнительных гарантиях 
по социальной поддержке де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей» от 
1996 года.

В законе сказано, что жи-
лые помещения предоставля-
ются по достижении детьми 
возраста 18 лет. Также это 
право появляется в случае 
приобретения ими полной де-
еспособности до достижения 
совершеннолетия, по оконча-
нии срока пребывания в об-
разовательных, социальных, 
медицинских организациях, 
организациях социального 
обслуживания, а также по 
завершении получения про-
фессионального образования, 
окончании военной службы 
либо отбывания наказания 
в исправительных учрежде-
ниях. Кроме этого, документ 
обозначает критерии, кото-
рым должен соответствовать 
ребенок для получения жилья. 
Например, жилье предостав-
ляется в случае, если гражда-
нин не является нанимателем 
жилых помещений по догово-
рам социального найма или 
членом семьи нанимателя жи-
лого помещения по договору 
соцнайма либо собственником 
жилых помещений. Есть и дру-
гие критерии, которые, как я 
говорил уже, перечислены в 
федеральном законе.

– За счет каких средств 
приобретаются кварти-
ры – федерального, кра-
евого бюджетов или в 
каких-то определенных 
пропорциях из двух этих 
источников?

– Финансирование на-
правляется из федерального 
и краевого бюджетов. Всего 
в текущем году выделено 
607,6 миллиона рублей, из 
которых 302,6 миллиона ру-
блей из федерального бюдже-
та предусмотрены соглаше-
нием, заключенным между 
Министерством просвеще-
ния Российской Федерации и 
Правительством Алтайского 
края, и 305 миллионов рублей 
– средства регионального 
бюджета.

Ранее из краевого бюд-
жета выделялось ежегодно 
около 80 миллионов рублей. 
С 2018 года по решению губер-
натора Виктора Томенко, под-
держанному депутатами АКЗС, 
эта сумма была увеличена еще 
на 200 миллионов рублей и в 
последние годы составляет 
около 300 миллионов рублей.

– Расскажите, как в це-
лом обстоит ситуация с 
предоставлением жилья 
детям-сиротам у нас в 
крае.

– На сегодняшний день в 
Алтайском крае правом на 
получение жилья обладают 
6083 человека, из них старше 
23 лет – 2813. Дополнительно, 
в течение трех лет получат та-
кое право не менее 1807 чело-
век – это дети-сироты от 14 до 
18 лет, которые уже включены 
в список.

– Сколько сирот получили 
квартиры в последние 
годы в крае?

– С 2016 года и до сегод-
няшнего дня жильем обе-
спечено 2123 человека из 
числа детей-сирот, в том числе 
230 получили квартиры в 
2021 году.

– Какие планы по предо-
ставлению квартир были 
в 2020 году? Удалось ли 
их реализовать?

– Первоначально при пла-
нировании на 2020 год на эти 
цели из федерального бюджета 
было выделено 227 миллионов 
рублей, 285 миллионов рублей 
– из краевого бюджета. На эти 
средства планировалось приоб-
рести 369 квартир. По итогам 
года удалось заключить кон-
тракты на покупку 356 квартир, 
что практически соответство-
вало первоначальным планам 
на год. Часть этих квартир, а 
именно 60, были переданы за-
стройщиками Региональному 
жилищному управлению толь-
ко в начале 2021 года. В ближай-
шее время ключи от них будут 
вручены очередникам.

Подводя итоги реализа-
ции намеченных в начале 
2020 года планов, можно ска-
зать, что они были практиче-
ски полностью выполнены.

– На разных площадках 
неоднократно обсуждал-
ся вопрос стоимости ква-
дратного метра, кото-
рый определяется именно 
для покупки квартир для 
детей-сирот. Кто уста-

навливает эти цены и 
действительно ли они 
непривлекательны для 
местных застройщиков, 
которые в итоге не уча-
ствуют в конкурсах?

– Средняя стоимость ква-
дратного метра устанавлива-
ется Минстроем России еже-
квартально. Утвержденная 
цена значительно ниже, чем 
реальная среднерыночная 
цена, поэтому на приобрете-
ние каждой квартиры необ-
ходимо добавлять средства из 
краевого бюджета. Основной 
объем рынка строительства 
расположен в Барнауле, Бийске 
и Новоалтайске. Здесь достаточ-
но высокий спрос на квартиры 
без отделки, поэтому застрой-
щики не стремятся работать 
с государством по поставке 
жилья, готового к заселению.

– Помимо стоимости 
многих потенциальных 
участников конкурса от-
пугивают требования, 
предъявляемые к кварти-
ре, которую они должны 
предоставить?

– Согласно закону, жилье 
должно быть с ремонтом под 
ключ, то есть готовое к про-
живанию, общей площадью 
не менее 28 кв. м. Отсутствие 
на рынке недвижимости ре-
гиона жилых помещений 
соответствующей площади 
и степени благоустройства 
создает серьезные пробле-
мы в приобретении необхо-
димого количества квартир. 
Строительство для детей-си-
рот отдельных домов за счет 
бюджетных средств невозмож-
но в связи с ограничением, 
установленным действую-
щим законодательством (Фе-
деральный закон от 21.12.1996 
№ 159-ФЗ), которое не позволя-
ет передавать детям-сиротам 
более 25% жилых помещений 
в одном многоквартирном 
доме. При этом каких-либо 
невыполнимых требований 
к жилью не предъявляется. 
Все они соответствуют СНиП, 
которые застройщики и так 
должны выполнять при про-
даже квартир с отделкой.

– Многоэтажное строи-
тельство сосредоточено 
в основном в Барнауле. 
Есть потребность в 
покупке жилья в других 
муниципальных образова-
ниях края? Как эту про-
блему удается решить?

– На сегодняшний день в 
каждом районе края есть де-
ти-сироты, состоящие в спи-
ске нуждающихся в жилье, 
при этом отсутствует рынок 
предложений, а также потен-
циальные поставщики квар-
тир на электронной площадке. 
Эту ситуацию решаем путем 
предоставления квартир в 
других муниципалитетах 
края, где имеется подходя-
щее жилье.

– Много критики в адрес 
краевых властей звуча-

ло из-за неосвоенных в 
прошлом году дополни-
тельных федеральных 
средств. Почему сложи-
лась такая ситуация? 
Что было предпринято?

– Регион постоянно прово-
дит работу по поиску допол-
нительного финансирова-
ния по этому направлению. 
Мы ищем пути, чтобы как 
можно быстрее обеспечить 
жильем всех нуждающихся 
детей-сирот в крае.

Однако, повторюсь еще раз, 
изначально при планирова-
нии федерального бюджета 
на 2020 год Алтайскому краю 
было выделено 227 миллио-
нов рублей. А также 285 млн 
рублей выделено из краевого 
бюджета. Именно в рамках 
этих доведенных лимитов 
была организована работа 
по закупке квартир.

30 августа 2020 года Прави-
тельством России подписано 
постановление о выделении 
нескольким регионам стра-
ны дополнительных средств 
на обеспечение детей-сирот 
квартирами. В их числе ока-
зался и Алтайский край, 
которому было направлено 
699 миллионов рублей из об-
щей суммы в размере 2,1 млрд. 
Таким образом, на долю на-
шего региона пришлась треть 
дополнительных средств.

Для того чтобы использо-
вать эти средства, необходимо 
было выполнить ряд меропри-
ятий, в том числе подписать 
соответствующее соглашение 
с Минпросвещения России. 
Оно, к слову, было направлено 

в край в конце сентября и с 
нашей стороны подписано в 
кратчайшие сроки – 25 сентя-
бря 2020 года.

При этом Региональным 
жилищным управлением не-
замедлительно были прове-
дены конкурсные процедуры 
на приобретение квартир на 
весь объем доведенных средств, 
бОльшая часть которых, к со-
жалению, признаны несостояв-
шимися по причине отсутствия 
предложений поставщиков.

– Получается, что не хва-
тило времени для того, 
чтобы направить эти 
деньги до конца года на 
покупку жилья?

– Решение о выделении до-
полнительных средств, тем 
более в таком объеме, было 
неожиданным, но при этом 
желанным. Появилась надежда, 
что в 2020 году квартиры полу-
чат больше детей-сирот, чем 
планировалось в начале года. 
Но, к большому сожалению, 

временной интервал, который 
оказался в нашем распоряже-
нии, и состояние рынка жилья 
не позволили это сделать.

Думаю, уже нет людей, ко-
торые не знают, как проходит 
приобретение квартир на 
государственные средства. 
Закупки ведутся строго в со-
ответствии с действующим 
законодательством – это тре-
бующий времени процесс и 
дополнительные требования 
к продавцам жилья.

– Какие на этом этапе 
возникли трудности, 
которые не позволили 
использовать выделен-
ные деньги?

– В конце сентября мы по-
лучили федеральные деньги 
и тут же приступили к фор-
мированию документации, 
проведению необходимых 
конкурсных процедур. Как 
правило, в IV квартале стро-
ительный рынок не готов к 
выполнению такого заказа. 
Застройщики либо не выхо-
дили на конкурсы, так как 
определенная на федеральном 
уровне цена квадратного ме-
тра их не устраивала, либо не 
имели в своем распоряжении 
квартир, которые нам требо-
вались. Нельзя купить любую 
квартиру. Так, к примеру, она 
должна быть с ремонтом, 
определенной площади. Есть 
и другие важные аспекты, ко-
торые должны учитываться.

Краевые власти очень 
благодарны федеральному 
правительству за принятое 
решение по увеличению фи-
нансирования. До последнего 

у нас была надежда на то, что 
использование денег, выделен-
ных в конце 2020 года, можно 
будет продолжить в 2021 году. 
К сожалению, такой возмож-
ности не было представлено, 
мы были обязаны вернуть их 
в федеральный бюджет.

Подчеркну, мы продолжим 
поиск путей увеличения фи-
нансирования этого направ-
ления, в том числе привлекая 
федеральные средства.

– В этом году в Алтай-
ском крае введена новая 
форма обеспечения жи-
льем детей-сирот – пре-
доставление им сертифи-
катов на приобретение 
жилья. Это позволит 
решить наболевшую 
проблему?

– Действительно, в АКЗС 
был принят региональный 
закон, который вводит в 
обращение региональные 
жилищные сертификаты 
для детей-сирот. Они начнут 

действовать с июня этого года. 
Получить такой сертификат 
смогут молодые люди, имею-
щие на руках судебное реше-
ние о предоставлении жилья, 
вступившее в силу до 1 января 
2019 года.

Мы надеемся, что новый под-
ход даст больше возможностей 
для самих граждан, они смогут 
добавлять личные накопления, 
кредитные средства и приоб-
ретать квартиры бОльшей 
площади и в том населенном 
пункте, в котором им удобно. 
Внедрение сертификатов по-
зволит ускорить процесс обе-
спечения жильем детей-сирот.

– Расскажите подробнее 
об этом сертификате. 
Кто его может получить, 
на каких условиях, что 
для этого требуется?

– Порядок выдачи сертифи-
ката согласован с прокурату-
рой края и будет принят в бли-
жайшее время. Полномочия 
по выдаче будут возложены 
на КГКУ «Региональное жи-
лищное управление».

Расчет размера выплаты 
производится исходя из общей 
площади жилого помещения, 
равной 33 квадратным метрам, 
и средней рыночной стоимо-
сти 1 «квадрата» жилья, уста-
новленной Минстроем России.

Приказом Министерства 
строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Россий-
ской Федерации (от 24.12.2020 
№ 852/пр «О нормативе стоимо-
сти одного квадратного метра 
общей площади жилого помеще-
ния по Российской Федерации 
на первое полугодие 2021 года и 
показателях средней рыночной 
стоимости одного квадратно-
го метра общей площади жи-
лого помещения по субъек-
там Российской Федерации 
на 1 квартал 2021 года») уста-
новлена средняя стоимость за 
1 кв. м в размере 40 171 рубля.

Соответственно, раз -
мер сертификата составит 
1 325 643 рубля.

– Иван Васильевич, сколь-
ко жителей края плани-
руется обеспечить жи-
льем и сертификатами 
на приобретение жилья 
в этом году?

– Как я уже говорил, в 
этом году на покупку квар-
тир детям-сиротам выделено 
607,6 миллиона рублей.

302,6 миллиона из федераль-
ного бюджета и 60 миллионов 
рублей из краевого бюджета 
планируется потратить на 
покупку квартир. Остальные 
средства предполагается на-
править на сертификаты. Пока 
нет понимания, насколько но-
вая форма поддержки в виде 
сертификата будет востребо-
вана. Если она приобретет по-
пулярность в регионе и запла-
нированных средств не будет 
хватать, правительство края 
будет рассматривать вопрос о 
выделении дополнительных 
средств из краевого бюджета 
на данные сертификаты.

Записал Сергей ЯКОВЛЕВ.

Извещение о месте, порядке ознакомления и согласовании 
проекта межевания земельного участка

Заказчиком кадастровых работ является Гревцев Владимир  
Васильевич, почтовый адрес: 659437, Алтайский край, Целинный 
район, с. Овсянниково, ул. Школьная, д. 16, кв. 1, тел. 8-962-808-4313.

Кадастровый инженер Гмыря Алексей Александрович, квали-
фикационный аттестат № 22-10-41, связь с которым осуществляет-
ся по почтовому адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Ле-
нина, д. 230, адрес электронной почты: geo-kadastr22@yandex.ru, 
контактный тел. 8 (3854) 33-56-03.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:57:110201:33. 
Адрес: Российская Федерация, Алтайский край, Целинный район, 
с. Овсянниково, земли ТОО «Ясная поляна».

Ознакомиться с проектом межевания, согласовать границы 
участка возможно в тридцатидневный срок с момента опубли-
кования извещения по адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск,  
ул. Ленина, д. 230, с приложением документов, удостоверяющих 
личность и подтверждающих право на земельную долю на исход-
ный земельный участок с кадастровым номером 22:57:110201:33.

Представить обоснованные возражения или предложения о до-
работке проекта межевания земельного участка и требования (воз-
ражения) относительно размера и местоположения границ выделя-
емого в счет земельных долей земельного участка можно в течение 
30 дней с момента опубликования извещения по адресу: 659300, Ал-
тайский край, г. Бийск, ул. Ленина, д. 230.

Информационное сообщение об итогах торгов по продаже 
имущества Дулеповой Антониды Анатольевны

Организатор торгов – финансовый управляющий Дулеповой Ан-
тониды Анатольевны (23.04.1949 г. р., Алтайский край, Тюменцев-
ский район, дер. Макарово, СНИЛС 05546037455, ИНН 226103137239, 
адрес: г. Барнаул, ул. Змеиногорский тракт, д. 110/14, кв. 38) Усков 
А.С. (ИНН 540448171022, СНИЛС 154-868-241-00), член НПС СОПАУ 
«Альянс управляющих» (ИНН 2312102570, ОГРН 1032307154285, адрес: 
350015, г. Краснодар, ул. Северная, д. 309), действующий на основа-
нии решения Арбитражного суда Алтайского края от 29.11.2018 по 
делу № А03-18770/2018, сообщает о результатах открытых торгов по-
средством публичного предложения по продаже имущества Дуле-
повой А.А. (код торгов 63840-ОТПП), проводимых на электронной 
площадке ООО «МЭТС» на сайте http://m-ets.ru.

По лоту № 1 победителем торгов признается Емелин Виталий 
Николаевич, который представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах, содержащую максимальное по сравнению с 
другими участниками предложение о цене имущества должника 
в размере 1 350 100,00 руб., которая не ниже начальной цены про-
дажи имущества должника, установленной для определенного пе-
риода проведения торгов.

Заинтересованность победителя торгов по отношению к долж-
нику, кредиторам, конкурсному управляющему отсутствует. В ка-
питале победителя торгов арбитражный управляющий Усков А.С. 
и НПС СОПАУ «Альянс управляющих» не участвуют.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

 Гостинку в центре Барнаула (18 кв. м). 
Тел. 8-961-976-3417.

1-комн. в г. Новоалтайске (32 кв. м, 4/5, 
балкон, в зале 2 окна, цена 1350 тыс. 
руб.). Тел. 8-913-237-2490.

2-комн. квартиру в г. Барнауле.  
Тел. 8-923-714-6567.

2-комн. в 2-квартирном доме в цен-
тре с. Усть-Чарышская Пристань.  
Тел. 8-906-968-9448.

3-комн. в р. п. Тальменка, ул. Пар-
тизанская (49 кв. м, 2 этаж, имеется 
огород, баня, гараж, торг уместен).  
Тел. 8-983-544-3949 (Елена).

Квартиру в г. Барнауле под ремонт. 
Тел. 8-923-714-6567.

Студию (12 кв. м, после ремонта, ме-
бель, 850 тыс. руб.). Тел. 8-913-216-1166.

Кладовку в ЖК «Новая пристань», 
200 тыс. руб.). Тел. 8-923-714-6567.

Дом без внутренней отделки в с. Усть- 
Алейка, Калманский район (гараж, баня, 
огород). Тел. 8 (385-2) 66-74-81.

Дом в мкр-не Рощино, 126 кв. м,  
12 соток, 20 минут до Барнаула, рядом 
р. Обь. Тел. 8-906-967-0036.

1/2 дома в с. Кучук, 39 кв. м (2 ком-
наты, кухня, туалет в доме). Есть по-
греб, баня. Участок 9 соток. Мож-
но за материнский капитал. Торг.  
Тел. 8-929-394-7785.

1/2 кирпичного дома, 80 кв. м  
(3 комнаты, кухня, кочегарка, кладо-
вая, туалет и вода в доме, окна и две-
ри пластик, крыша и забор профна-
стил, гараж на 2 авто, баня, летняя 
кухня, погреб, хоз. постройки, сад 
и огород 10,4 сотки). Обращаться по 
адресу: с. Кучук, ул. Новая, д. 3, кв. 1.  
Тел. 8-923-655-8409.

В Тальменке (центр, 3 комнаты, 
газовое отопление, вода, 10 соток).  
Тел. 8-913-231-4545.

В с. Петропавловское (40 кв. м, 16 со-
ток, надворные постройки). Тел. 8-960-
962-0872.

В с. Петропавловское (64 кв. м, на- 
дворные постройки, 3 гаража, баня, 
летняя кухня). Тел. 8-906-946-2814.

В сад-ве «Агрегат» (4,8 сотки, домик, 
банька, вода круглосуточно, привати-
зирован). Тел. 8 (3852) 63-62-59.

В сад-ве «Прогресс» (5 соток, кирпич-
ный дом, хозпостройки, емкость для 
воды, приватизирован). Тел. 8-913-
226-7190.

Пчелосемьи. Тел. 8 (385-82) 23-4-06.

Два литых диска (б/у, диаметром 15). 
Тел. 8-913-252-2220.

Литые диски (б/у, R-18, с резиной). 
Тел. 8-913-252-2220.

Токарные станки (1К62, 16К20, 1А95, 
ТВ-3), пресс – 63 т, гильотину. Тел. 8-903-
911-7751.

Мини-мельницу и мини-пекар-
ню – обе в одном здании. Обращать-
ся по адресу: Курьинский район,  
с. Курья, ул. Центральная, д. 2а.  
Тел.: 8-963-501-5820, 8 (385-76) 22-8-17.

Бытовую сверлильную установку  
БСУ-2 (предназначенную для сверле-
ния до 9 мм, в различных материа-
лах, в отличном состоянии, 7 тыс. руб., 
торг). Тел.: 56-30-48, 8-913-229-3138.

Газовую плиту «Карпаты» (4-конф., 
производство Румыния, в отличном 
состоянии). Тел. 8-962-813-2510.

Шубу (женская, искусственная, цвет 
коричневый, разм. 46-48, в отличном 
состоянии). Тел. 8-962-813-2510.

Домашний мини-стадион (на дан-
ном тренажере можно выполнять  
14 всевозможных упражнений, цена 
43 тыс. руб., торг). Тел. 56-30-48.

Мед (урожай 2020 г., таежный).  
Тел. 8-961-980-8604.

Добрая, воспитанная молодая соба-
ка ищет хозяина. Г. Барнаул, ул. Депо-
вская. Тел. 8 (385-2) 61-07-33.

Ищет хозяина в частном доме со-
бака-охранник по кличке Черныш 
в г. Барнауле (метис овчарки и лай-
ки, окрас черный, возраст 1 год).  
Тел. 8-962-803-2795.

Отдам в добрые руки кошечку и ко-
тика в г. Барнауле (окрас шоколадный, 
глаза зеленые, 6 месяцев, к туалету 
приучены). Тел. 8-962-803-2795.

По семейным обстоятельствам от-
дам взрослую кошку редкого чере-
пахового окраса (глаза зеленые, к ту-
алету приучена, стерилизованная). 
Тел. 8-913-228-5696.

В связи с переездом отдам в добрые 
руки молодых кошек-мышеловок (ти-
грового и темного окраса, к туалету 
приучены, стерилизованы). Тел. 8-913-
228-5696.

Портреты советских руководите-
лей, предметы советского быта, ча-
сы-ходики, будильник, примус, учеб-
ники 1950-1960 гг., чернильницу и 
т. д. Тел. 8-903-948-1253.
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Супруги…  
только на бумаге

За организацию незаконной миграции осуждены 
59-летний барнаулец и 31-летняя рубцовчанка.

Как сообщила «АП» пресс-служба УФСБ России по 
краю, мужчина решил поправить свое материальное 
положение за счет иностранцев, желающих подольше 
пожить в России. Причем на законных основаниях. 
Для этого он за плату предлагал им вступить в брак с 
российскими гражданками.

Знакомая из Рубцовска согласилась помочь ему в 
этом «бизнесе». Подыскивала женщин, которые за де-
нежное вознаграждение согласились стать законны-
ми женами таким иностранцам. Конечно, только на 
бумаге. «Невесты» получали около 30 тысяч рублей за 
фиктивное супружество.

«Женихи» же за такие союзы платили до 100 тысяч 
рублей. Разницу организаторы забирали на личные 
нужды. Теперь автор преступной схемы приговорен к 
двум годам общего режима. Его соучастнице назначен 
условный срок. Заключенные благодаря их содействию 
браки аннулированы.

Несладкие  
последствия

Уголовное дело возбуждено в отношении дирек-
тора ООО «СПТК-Кондитер», задолжавшей своим со-
трудникам более полумиллиона.

Как сообщила «АП» старший помощник руково-
дителя регионального Следкома РФ по краю Людми-
ла Рязанцева, с октября по декабрь 2020 года пред-
принимательница не выплатила заработную плату 

восьми работникам предприятия. Основной вид его 
деятельности – производство кондитерских изделий 
длительного хранения.

Следователи СК провели обыски в организации 
и доме подозреваемой. Изъята бухгалтерская доку-
ментация, а также имущество. На него планируется 
наложить арест.

Такие  
скверные дела

На Алтае осужден житель Свердловской области, 
похитивший деньги у случайного знакомого в при-
вокзальном сквере Рубцовска.

В дежурную часть линейного отдела полиции на 
станции Рубцовск обратился местный житель. Пожа-
ловался, что у него украли 19 тысяч рублей. Мужчина 

рассказал, что возле вокзала познакомился с одним 
из пассажиров. Устроили пикник с горячительными 
напитками в сквере, который находится рядом. Один 
из участников застолья задремал, а когда проснулся, 
то хватился своих денег, а они исчезли. Его спутник 
некоторое время даже помогал искать пропажу, а затем 
уехал на рейсовом автобусе.

Сотрудники транспортной полиции установили, 
что обобрал мужчину его собутыльник – неоднократно 
судимый 34-летний житель Свердловской области. 
Он освободился из колонии, где отбыл наказание за 
грабеж и кражу, и направлялся домой. Но не доехал, 
так как был задержан. Вся похищенная сумма у него 
изъята.

Теперь ему придется отбывать в колонии общего 
режима еще два с половиной года.

Подготовила  
Тамара ЛОГИНОВА
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МОЗАИКА

Придя в краевую би-
блиотеку им. В.Я. Ши- 
шкова, посетители 
«Библионочи-2021» 
сталкивались с мно-
гочисленными людь-
ми в белых халатах и 
по нынешней «моде» в 
масках.

К «розетке»  
знания

Как призналась на торже-
ственном открытии акции 
министр культуры края Еле-
на Безрукова, ей тоже сперва 
показалось, что она в больни-
це, но ее тут же поправили: 
«Нет-нет, это лаборатория». 
Сотрудники библиотеки ста-
ли «библиоштурманами», а 
почти вся «Библионочь» здесь 
прошла под знаком Года нау-
ки и технологий и 60-летия 
первого полета человека в 
космос. Даже волшебный 
сеанс песочной анимации 
от известного барнаульского 
мастера этой техники Ирины 
Казанцевой имел некий кос-
мический флер, поскольку 
она решила оживить сказку 
«Маленький принц». Искус-
ствовед Михаил Чурилов 
тоже прочитал лекцию о 
музыке и изобразительном 
искусстве советских 1960-х 
– времени космических свер-
шений.

– Именно в этом году в на-
звании главной библиотеки 
края засверкало особым зна-
чением слово «научная», – на-
помнила собравшимся Елена 
Безрукова. – Но какой бы ни 
была тема, библиотекари спо-
собны к любой трансформа-
ции. Это люди, которые запи-
таны напрямую к «розетке» 
знания и могут черпать из 
этого космоса всё, что забла-
горассудится.

А директор библиоте-
ки Татьяна Егорова вместо 
официальных приветствий 
процитировала отрывок из 
«Пикника на обочине» братьев 
Стругацких.

За четыре часа Шишковка 
приняла 637 гостей, как сооб-
щает ее официальный сайт. 
На некоторые мероприятия 
могли прийти только зареги-
стрированные пользователи 
с читательскими билетами. 
Всего же в муниципальных 

образованиях края, где в неу-
рочный час открылось более 
580 библиотек, в акции поу-
частвовало около 22,5 тысячи 
человек!

С точки зрения  
военного дела

Кажется, единственным 
некосмическим событием ста-
ла реконструкция… Ледового 

побоища. Члены военно-исто-
рического клуба «Добрыня», 
представившиеся Денисом и 
Максимом, облачились в сред-
невековые наряды и прямо на 
библиотечном столе, точнее, 
на бумажном льду Чудского 
озера двигали миниатюрные 
полки Александра Невского и 
его врагов.

Впрочем, реконструкторы 
сразу же оговорились, что это 

одно из самых мифологизи-
рованных и даже политизи-
рованных сражений во всей 
нашей истории. «Сегодня мы 
не будем открывать каких-то 
страшных истин, а постараем-
ся отнестись к этому просто 
как к сражению и рассмотреть 
его с точки зрения военного 
дела. Тем не менее мы раскро-
ем некоторые тайны и поста-
раемся сломать несколько 

стереотипов, которые будут 
относиться к средневековым 
войнам в целом», – пообещали 
реконструкторы.

Когда мы вернулись в этот 
зал спустя полчаса, враги Руси 
уже потеряли пятьдесят своих 
рыцарей – самую боеспособ-
ную часть войска. «У них нет 
копий, которые они потрати-
ли на лучников, – объясняли 
реконструкторы зрителям. –  

И нет скорости, в то время как 
Александр Невский с дружи-
ной на полном скаку сносили 
их копьями. Скорее всего, эти 
ребята просто исчезли с поля 
боя».

Сказалась  
невесомость

В одном из залов размести-
лась передвижная экспозиция 
Мемориального музея Германа 
Титова из села Полковниково. 
Сотрудники привезли фак-
симильные копии важных 
документов, связанных с по-
летом нашего земляка, а так-
же вызвавшие повышенный 
интерес публики шинель 
летчика-майора 1970-х годов 
и современный летный вы-
сотно-компенсирующий ко-
стюм – подарки друзей музея. 
Можно было приобрести тема-
тическое питание в тюбиках 
(«Натуральные продукты, без 
консервантов!»), набор откры-
ток и сувенирные космиче-
ские леденцы.

– Обязательно полистайте 
бортовой журнал космическо-
го корабля «Восток-2», – совету-
ет научный сотрудник Нина 

Пяткова. – Герман Степанович 
ведь стал первым человеком, 
который сфотографировал 
Землю из космоса, поел и 
поспал на орбите. И все свои 
ощущения записывал сюда 
карандашом. Пробовал даже 
рисовать. Почерк не очень хо-
роший – сказалось состояние 
невесомости.

– А где хранится оригинал?
– Ой, это секретно! Мне 

кажется, даже в Музее космо-
навтики в Москве есть только 
копия…

Центр притяжения
По с мо т р е в с  дес я т ок 

эффектных физических и 
химических опытов в ис-
полнении преподавателей 
и первокурсников политеха 
и понаблюдав за боями робо-
тов, мы вдруг задумались: а 
где же в этой «Библионочи» 
книги? И напросились на экс-
курсию в сердце библиотеки, 
ее 10-этажное книгохрани-
лище. Получив фиолетовый 
штамп на руку с портретом 
писателя Шишкова и попра-
вив маски, пошли гуськом по 
узеньким проходам и крутым 
лестницам за штурманом 
Анастасией. Она показала 
самые большие, самые тол-
стые и самые миниатюрные 
экземпляры из собрания, 
старые газеты, в том числе 
памятный номер «Алтайской 
правды», в котором описыва-
ется открытие нынешнего 
здания Шишковки в декабре 
1971 года. В русле космиче-
ской тематики всего вечера 
книгохранилище сравнили с 
черной дырой – в том смысле, 
что для всех библиотекарей 
она главный центр притя-
жения.

– Освещение здесь только 
искусственное, особый темпе-
ратурно-влажностный режим, 
рассказала экскурсовод. – 
У нас хранится литература 
на 160 языках мира: книги, 
газеты, журналы, а также 
нетрадиционные источни-
ки – карты, фотографии, от-
крытки. Самая старая книга 
относится к 1609 году. В целом 
же фонд нашей библиотеки 
составляет более 1,5 млн эк-
земпляров. Часть хранится в 
залах, а здесь около 700 тысяч.

Любовь КАРПОВА,  
Евгений НАЛИМОВ  

(фото)

  БИБЛИОНОЧЬ .

Люди, роботы, свершения

  КРИМИНАЛ .

  КРАТКО .   У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

  ДАТА .

По центральной площади
Танк Т-34 подготовили к участию в параде Победы 9 Мая 

в Новосибирске.
Ремонтное подразделение смогло довести долю оригинальных 

деталей в танке до 99%, хотя еще три года назад она равнялась 
30%. Специалисты покрасили технику и провели обслуживание 
узлов и агрегатов, очистку лакокрасочного покрытия.

Всего по центральной площади Новосибирска в День Побе-
ды вместе с парадными расчетами гарнизона пройдет более 
50 единиц техники, стоящей на вооружении соединений и 
частей ЦВО.

Во славу тяжкого труда
Две стелы, посвященные трудовым подвигам томичей в 

годы Великой Отечественной войны, открыты на входе в 
Лагерный сад города.

Во время войны в Томск из западных районов страны было 
эвакуировано более 30 предприятий, которые стали работать 
на оборону. В Лагерном саду также открыта выставка снимков 
Томска в годы войны, где есть фотографии госпиталей и заводов, 
в том числе размещенных в зданиях университетов.

Памятник светофору
Омский предприниматель – рекламщик Александр Мель-

ников заявил о желании установить памятник первому све-
тофору в центре города.

Место выбрано неслучайно – именно там в 1950 году поя-
вился первый омский светофор. Несмотря на то, что он был 
электрический, сигнал менялся вручную с помощью рычагов, 
которыми управлял регулировщик. Мельников готов не только 
вложить средства в изготовление памятника, но и оплатить 
его установку и содержание. В Новосибирске такой «памятник» 
был установлен еще в 2006 году.

Самый гуманный в мире
Житель Кемеровской области отсудил компенсацию у бан-

ка, который незаконно запрашивал его кредитную историю.
Финансовая организация без его согласия обращалась за 

информацией о нем в бюро кредитных историй более десяти 
раз с 2016 по 2019 год. Среди целей запросов – «просмотр счета», 
«кредитная карта», «потребительский кредит». Узнав это, мужчина 
обратился в Службу по защите прав потребителей и обеспече-
нию доступности финансовых услуг ЦБ. Проверка подтвердила 
этот факт, однако, как указывалось, запросы сформировались 
«в результате технического сбоя», а не намеренно. Тем не менее 
в действиях банка усмотрели состав административного пра-
вонарушения. Моральный вред мужчина оценил в 47,5 тысячи 
рублей. Суд обязал банк выплатить ему 5 тысяч рублей.

По материалам информагентств подготовил  
Константин СОМОВ

Одна  
из главных 

женщин
Жительница Барнаула 

Ирина Яковенко стала по-
бедительницей конкурса 
«Главные женщины – 
2020», разделив первое ме-
сто с жительницей Новоси-
бирска Еленой Труновой.

«Я не гналась за победой, 
не ставила себе такой цели 
вообще! Мой мотив был 
показать женщинам биз-
неса свой пример, чтобы 
мышление и восприятие 
расширилось, появилось 
осознание, что люди бывают 
разные, по-разному выгля-
дят, но это никак не влияет 
на профессионализм. Утром 
открою глаза и на ежеднев-
ный вопрос: «Счастлива ли 
я сегодня?» – однозначно от-
вечу себе: «ДА!», чего и вам 
желаю!» – написала Ирина 
Яковенко в своем Instagram.

В конкурсе участвовало 
более 150 женщин. Жюри 
оценивало их стиль, фи-
лософию, личностные ка-
чества, успехи в бизнесе.  
У Ирины Яковенко трое де-
тей. В 2007 году она получи-
ла в аварии травму позвоноч-
ника и теперь передвигается 
в инвалидной коляске. Она 
также является основателем 
барнаульского фитнес-клуба 
MyBodyTec.

«Главные женщины» – 
первая премия в России, 
целью которой является 
выявление, освещение и 
развитие лучших личных 
брендов женщин, занятых 
в бизнесе.
Максим СТРЕЛКОВСКИЙ

Тату для…  
соколов

Два барнаульских та-
ту-мастера набили «ри-
сунки» на ногах и клювах  
12 соколов балобанов. 
Птиц планируют отпра-
вить в дикую природу.

Балобанов из питомников 
Алтайского госуниверситета 
и «Алтай Фалькон» выпустят 
на волю в конце мая. Сейчас 
их поместили в большой во-
льер-облеточник. В течение 
месяца они будут трениро-
вать там мускулатуру.

Тату нужны для того, что-
бы к этим птицам потеряли 
интерес браконьеры: они 
увидят отметку и отпустят 
пернатых на волю. Дело в 
том, что этот вид продают 
арабским шейхам для соко-
линой охоты. А расписанные 
особи в мусульманском мире 
считаются уже браком.

«Мы думали, что с поис-
ком желающих поработать с 
птицами, да еще и бесплат-
но, будут проблемы, но в 
течение 4 часов после объ-
явления выстроилась целая 
очередь», – пишет на своей 
странице в соцсети «ВКон-
такте» орнитолог Алексей 
Эбель.

Мастера Анастасия и Ми-
хаил набили цифру 22 на 
восковицы (это кожистое 
основание клюва) и цевки, 
то есть лапы. Эти участки 
на теле пернатых не очень 
чувствительные, и птицы 
почти не реагировали на 
уколы. Перед выпуском на 
волю за их здоровьем в те-
чение месяца будут следить 
ветеринары.

Алёна ИВАНОВА

«Подняли по тревоге»

Аварию на Чернобыльской АЭС нередко сравнивают с 
войной, и герои-ликвидаторы вспоминают о тех событиях 
как о фронтовых. Ведь и здесь на кону стояли жизни людей…

Владимир Смышляев рассказал «АП»:
– 24 года было мне. Работал в финансовом управлении 

Алтайского крайисполкома. В полчетвертого утра после 
трагедии подняли по тревоге и отправили для исполнения 
служебного долга. Предположения были, конечно, куда едем, 
но когда уже Алтайский край проехали и дальше за пределы, 
поняли, что едем туда. А вы представьте: май, всё цветет, 
пахнет. Красиво, чистый воздух – радиации же не видно. 
Но, как химик-разведчик, я понимал, что это такое. Это мы 
спасали не только Советский Союз, можно сказать, мы весь 
мир спасали. Если бы сдетонировали еще три блока, которые 
находятся рядом, возможно, мы с вами здесь бы не стояли.

Вот так же на ликвидацию последствий аварии было от-
правлено 2,5 тысячи наших земляков. Одним из первых 
– Сибирский полк. Его состав был сформирован уже 14 мая 
на базе в/ч 41173 в Топчихе. Эшелон с ликвидаторами ушел 
с Алтая 16 мая 1986 года…

Как отметила министр социальной защиты Алтайского 
края Наталья Оськина, все ликвидаторы получают необходи-
мую поддержку – материальную, в виде социальных услуг. Их 
семьям также предоставляется помощь в получении жилья.

– Сегодняшнее мероприятие – это дань памяти тем людям, 
которые тогда еще не знали, с какой страшной бедой столкнулись, 
– сказала Наталья Оськина. – На тот момент не было известно 
ничего о радиации, в том числе и какие будут последствия для 
здоровья. Мы должны понимать меру заботы и ответственно-
сти за тех, кто принимал участие в ликвидации той аварии. 

Сейчас в крае проживают 1587 человек, побывавших в 
тот роковой год в Чернобыле. 703 из них стали инвалида-
ми из-за воздействия радиации либо имеют заболевания, 
связанные с этим.

Тамара ЛОГИНОВА

(Начало на 1 стр.)

«Всё цвело…  
и радиации было не видно»

«Глазастый» робот – одно из главных действующих лиц вечера.

Каждый мог примерить героическую форму летчика.В зале Шишковки, где показывали забавные научные опыты.

участвовали в «Библионочи-2021» 
в Алтайском крае

22,5 тыс. человек 


